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Цена в розницу свободная.

ДЕЛЕГАЦИЯ из Карачае�
во�Черкесии под руковод�
ством Ибрагима Узденова в
заявленном количестве (око�
ло ста человек, ранее выдер�
жавших публичную предза�
щиту у себя на родине) при�
была для обучения и даль�
нейшей подготовки пред�
ставления грантовых проек�
тов на период первой сме�
ны. В таком же количествен�
ном составе после окончания
первого потока приедут сле�
дующие участники � наши
земляки для презентации
собственных проектов и биз�
нес�идей, чтобы побороться
за право стать грантооблада�
телями. Кстати, в двух сме�
нах форума будут представ�
лены шесть направлений. Из
тем первой смены наиболее
востребованным стало обра�
зовательное направление
«Проект. Команда». Всего же
на «Машуке» организована
работа 30 образовательных
и 20 альтернативных площа�
док.

...6 августа, в день тор�
жественного открытия фо�
рума, в 17�00 по московс�

«МАШУК�2017» ОТКРЫТ!

В МИНУВШУЮ субботу для двух тысяч молодых лю�
дей, съехавшихся из разных уголков Северо�Кав�

казского федерального округа, других регионов Рос�
сии, а также стран ближнего и дальнего зарубежья,
распахнул свои двери восьмой по счёту Северокав�
казский молодёжный образовательный форум «Ма�
шук�2017». В этот день, казалось, ярче, чем когда�
либо, светило солнце и мерцали звёзды на вечернем
небе над палаточным городком, расположившимся в
одном из живописнейших лесопарков пятигорья у са�
мого подножия горы Машук. Это был первый день �
день заезда, заселения, знакомства.

кому времени состоялась
встреча делегации руково�
дителей регионов во главе
с полномочным представи�
телем Президента России в
СКФО Олегом Белавенце�
вым. Как только высокие го�
сти проследовали через
«живые ворота», где их при�
ветствовали молодые пред�
ставители � участники фо�
рума, им было предложено
пройти к павильонам и
стендам прошлогодних про�
ектов, которым удалось вы�
играть грант. С большим ин�
тересом гости рассматри�
вали и слушали грантообла�
дателей, многим из которых
посчастливилось удачно
спланировать, реализовать
и продолжить некогда нача�
тое дело благодаря этому
форуму. Сейчас это успеш�
ные бизнесмены или руко�
водители социальных не�
коммерческих организаций
и творческих мастерских.

Далее представителей
власти пригласили на глав�
ную сцену форума для его
торжественного открытия.
Слово для приветствия уча�

стников «Машука�2017»
было предоставлено полно�
мочному представителю
Президента России в
СКФО, Герою России Олегу
Белавенцеву. Он отметил,
что три часа назад вернул�
ся из короткого отпуска в
Крыму, откуда привёз при�
вет и поздравления с таким
знаковым событием от пер�
вых лиц «славного полуост�
рова». Олег Белавенцев так�
же зачитал приветственную
телеграмму Президента РФ
Владимира Путина, адресо�
ванную участникам, органи�
заторам и гостям форума.
В телеграмме говорилось,
что важно то, что удалось
объединить талантливую и
энергичную молодёжь,
стремящуюся внести лич�
ный вклад в реализацию
масштабных программ, на�

правленных на раскрытие
социально�экономического
потенциала своих регионов,
совершенствование инфра�
структур, на улучшение ка�
чества жизни людей, укреп�
ление национального согла�
сия: «Отмечу, что организа�
торы постарались сделать
ваше пребывание в Ставро�
польском крае продуктив�
ным и комфортным и для
этого предложили насы�
щенную, разнообразную
программу, включающую
экскурсии и круглые столы,
а также встречи с известны�
ми политиками, эксперта�
ми, общественными деяте�
лями. Убеждён, что вы с
пользой проведёте эти дни
и откроете новые возмож�
ности для духовного, про�
фессионального роста, об�
ретёте друзей и единомыш�

ленников». От себя же О.
Белавенцев добавил:

� За последние годы
россияне по�новому оцени�
ли свои силы. На глазах ра�
стёт гордость за нашу стра�
ну, уважение к ней. Мы ощу�
тили силу единения на ос�
нове общих ценностей и
вековых традиций, брат�
ства, добрососедства, пат�
риотизма. Наша страна всё
мощнее заявляет о себе во
всём мире. России требу�
ются ваши энергия, интел�
лект и жажда нового. Сегод�
ня вам отдана эта поляна на
склоне Машука, а завтра в
ваших руках будет самая
главная ценность � судьба
нашей великой Родины �
России. Уверен, что вы бу�
дете хранить традиции
предков, успешно разви�
вать и отстаивать новые
интересы, укреплять авто�
ритет нашего государства.

Слово для приветствия
также было предоставлено
руководителю Федерально�
го агентства по делам мо�
лодёжи Александру Бугаеву,
который с первой же секун�
ды смог зажечь и заразить
своим оптимистичным на�
строем двухтысячную ар�
мию «машуковцев»:

� Наши силы переоце�
нить невозможно, потому
что все те, кто сейчас нахо�
дится здесь, � это, без со�
мнения, патриоты нашей
Родины. Желаю вам поболь�
ше интересных встреч, зна�
комств, полезного и продук�
тивного общения с вашими

АКТИВИСТЫ ОНФ пред�
лагают правительству про�
работать вопрос введения
субсидирования на достав�
ку региональной прессы
сельским подписчикам,
привлекая к этому не толь�
ко федеральный, но и реги�
ональные бюджеты. Кроме
того, Народный фронт выс�
тупает за принятие мер,
которые упростили бы ра�
боту редакций газет и жур�
налов в системе «Электрон�
ный бюджет» при получении
господдержки на социаль�
но значимые проекты, а так�
же при уплате экологичес�
кого сбора. Эти предложе�
ния были сформулированы
по итогам экспертного со�
вещания об актуальных про�
блемах СМИ и ходе испол�
нения поручений Президен�

Как решаются проблемы печатных СМИ

сверстниками. Хочется на�
деяться, что, покидая «Ма�
шук», вы заберёте с собой
самое ценное � багаж зна�
ний, опыта, которыми по
возвращении поделитесь со
своими друзьями, товари�
щами, коллегами, однокур�
сниками.

Руководитель принимаю�
щей стороны губернатор
Ставропольского края Вла�
димир Владимиров в свою
очередь поприветствовал
всех собравшихся, обозна�
чив каждый регион по от�
дельности тёплыми словами:
«Приветствую дорогую Ингу�
шетию, родную Карачаево�
Черкесию, уважаемую Че�
ченскую Республику, горячо
любимый и самый дорогой
Ставропольский край...»

После приветственных
выступлений было объявле�
но равнение на Флаг Рос�
сийской Федерации. Под
Гимн России взмыли вверх
и флаги регионов СКФО. В
кульминации торжествен�
ного открытия форума пер�
вые лица субъектов во гла�
ве с О. Белавенцевым вы�
пустили в небо белокрылых
голубей � символ добра,
дружбы и мира.

После окончания офици�
альной части на пресс�под�
ходе Глава Карачаево�Чер�
кесии Рашид Темрезов от�
метил, что уже седьмой раз
принимает участие в этом
форуме. «Уверенно можно
сказать, что с каждым годом
будет расти и количество
участников, и качество
грантовых проектов».

Настоящим сюрпризом
для участников форума ста�
ло выступление известной
российской поп�группы
«Градусы». Кстати, родиной
участников этой группы яв�
ляется Ставрополь. Именно
поэтому, как признался в
интервью нашему коррес�
понденту один из солистов
группы, Руслан Тагиев, они
с удовольствием согласи�
лись принять участие в та�
ком масштабном меропри�
ятии. Концертную програм�
му группа открыла знамени�
той и всеми любимой ком�
позицией «Градус 100».

Это был незабываемый
вечер с массой впечатле�
ний, эмоций и яркими крас�
ками праздничного фейер�
верка.

Подробнее о том, как
прошли первые дни фору�
ма, читайте в ближайшем
номере.

Светлана КИЛБА.
Фото автора.

В Москве, в пресс�центре Общероссийского народ�
ного фронта, состоялось экспертное совещание

на тему: «Исполнение поручений Президента РФ по
решению проблем печатных СМИ». В обсуждении при�
няли участие представители Минкомсвязи России,
Роскомнадзора, Федерального агентства по печати и
массовым коммуникациям РФ, ФГУП «Почта России».
Журналистское сообщество было представлено руко�
водителями Альянса руководителей региональных
СМИ России (АРС�ПРЕСС), Союза издателей (ГИПП),
Ассоциации распространителей печатной продукции
(АРПП), Альянса независимых региональных издате�
лей (АНРИ).

Председательствовал на
совещании первый замес�
титель министра сельского
хозяйства РФ Джамбулат
Хатуов. В работе совещания
участвовали замминистра
Евгений Непоклонов, ис�
полняющий обязанности
министра сельского хозяй�
ства КЧР Дахир Бытдаев и
заместитель начальника
Управления ветеринарии
КЧР Асхат Долаев. Для уча�
стия в видеоконференции
также были приглашены ру�
ководители органов испол�
нительной власти в сфере
АПК и ветеринарной служ�
бы субъектов РФ.

Контроль производ�
ственной цепи «от поля до
прилавка» � это принцип,
провозглашённый много лет
назад Продовольственной и
сельскохозяйственной орга�
низацией ООН и Междуна�
родным эпизоотическим
бюро. В стране давно назре�
ла необходимость внедре�
ния системы, позволяющей
отслеживать продукты пита�
ния по всей цепи производ�
ства до точки ее реализации.
С этим должна справиться
электронная система Рос�
сельхознадзора «Мерку�
рий», основная функция ко�
торой – поддержание внут�
ренней электронной серти�
фикации всех типов грузов,
отслеживание пути их пере�
мещения по территории
Российской Федерации, по�

Эксперты ОНФ предложили выделять субсидии на доставку региональной прессы сельским подписчикам

та России, лидера Обще�
российского народного
фронта Владимира Путина
по их решению.

В совещании, организо�
ванном рабочей группой
Центрального штаба ОНФ
«Общество и власть: пря�
мой диалог» совместно с
Центром правовой поддер�
жки журналистов, приняли
участие представители про�
фильных федеральных ор�
ганов власти � Минкомсвя�
зи, Минприроды России,
Роспечати, Роскомнадзора,
ФГУП «Почта России», ре�
дакторы и издатели печат�
ных СМИ, представители
отраслевых ассоциаций.

В апреле текущего года
участники Медиафорума
ОНФ обсудили с главой го�
сударства тему постоянно�

го роста тарифов «Почты
России» на доставку печат�
ных изданий до подписчи�
ков. Путин в ответ поручил
Правительству РФ обеспе�
чить субсидирование рас�
ходов на доставку прессы в
отдаленные и труднодос�
тупные населенные пункты,
в том числе для нужд орга�
низаций социальной сферы
и отдельных категорий
граждан, а также утвердить
перечень категорий граж�
дан, на доставку прессы
которым должны субсиди�
роваться расходы редак�
ций. Правительство в док�
ладе по исполнению пору�
чения никаких вариантов
решения этого вопроса не
предложило.

При этом участники экс�
пертного совещания кон�
статировали, что положе�
ние с подпиской становит�
ся все хуже. Так, председа�
тель правления Ассоциации
распространителей печат�
ной продукции Александр
Оськин отметил, что в стра�
не сложилась уникальная
ситуация � подписка на га�
зеты и журналы стала обхо�
диться гражданам дороже
розницы. Этот феномен
объясняется просто � высо�
кой стоимостью доставки,

бюджетные субсидии на
которую были отменены в
2014 г. В результате подпис�
ка, по оценкам ассоциации,
упала почти вдвое � с 1 млрд
экземпляров в год до 0,55
млрд.

Генеральный директор
Медиагруппы «Ситим» Ма�
рия Христофорова подтвер�
дила эти слова конкретным
примером: из 1,5 тыс. руб.
за полугодовую подписку на
ее издания 900 руб. уходят
почте. При этом растущая
стоимость подписки стано�
вится просто неподъемной
для сельских жителей, осо�
бенно пенсионеров.

«Мы считаем, что субси�
дировать надо доставку
прессы на селе и распрос�
транить эту льготу на всю
территорию страны. Ведь
если брать расстояния, пло�
хие дороги, то труднодос�
тупными у нас являются
прежде всего сельские тер�
ритории. И в первую оче�
редь такие субсидии нужны
независимым изданиям,
ведь муниципальные газеты
сегодня имеют больше под�
держки на местном уровне
� вплоть до организации
бесплатной подписки и до�
ставки. А если говорить о
важности сохранения реги�

ональной прессы, то для
села это не только един�
ственный источник инфор�
мации. Журналисты часто
делают то, что за них не
сделает никто, даже власть,
� к ним приходят с жалоба�
ми, они помогают решить
многие жизненные пробле�
мы, организуют сбор денег
для больных и так далее», �
пояснил исполнительный
директор Альянса незави�
симых региональных изда�
телей Сергей Лапенков.

Депутат Госдумы, руко�
водитель Центра правовой
поддержки журналистов
ОНФ Наталья Костенко со�
гласилась с тем, что для
сельских территорий, где
проживает около четверти
населения страны, сохране�
ние и доступность подпис�
ки на региональные газеты
и журналы особенно важны.

«Сельское население
традиционно читает газеты,
в том числе потому, что там,
как правило, нет Интерне�
та, нет возможности для
развития и распростране�
ния других СМИ. В этом
случае и с критерием труд�
нодоступности проблем не
будет. Мы поддерживаем
предложение исполнить по�
ручение Президента имен�

но в такой редакции � пре�
доставить субсидии на под�
писку на региональную
прессу для жителей сельс�
ких территорий. Кстати, на�
помню, в Госдуме сейчас на
рассмотрении находится
внесенный нами законопро�
ект, закрепляющий само
понятие «региональное
СМИ», и сегодня он в оче�
редной раз подтвердил
свою актуальность: необхо�
димо как можно скорее при�
нять этот документ, и тогда
появятся четкие критерии,
по которым можно будет
адресно выделять субсидии
именно местным издани�
ям», � заявила Наталья Кос�
тенко. Кроме того, как она
считает, необходимо при�
влекать к такому субсиди�
рованию не только феде�
ральный, но и региональные
бюджеты.

Также на Медиафоруме
«Правда и справедливость»
журналисты попросили гла�
ву государства избавить
редакции от казначейского
сопровождения госсубси�
дий для региональных и
муниципальных СМИ, осве�
щающих социально значи�
мые темы.

Окончание на 2
й стр.

ОТ ПОЛЯ
ДО ПРИЛАВКА

МИНСЕЛЬХОЗ КЧР принял участие в селекторном
совещании, проведённом Министерством сель�

ского хозяйства России. На совещании обсуждался
вопрос о готовности отдельных субъектов РФ к вне�
дрению системы электронной ветеринарной сертифи�
кации, к которой все субъекты Российской Федера�
ции приступают с 1 января 2018 года.

вышение биологической и
пищевой безопасности. Эф�
фективная система просле�
живания должна фиксиро�
вать информацию обо всех
этапах производства: выра�
щивание животных, их убой,
места хранения и перера�
ботки полученной продук�
ции и так вплоть до рознич�
ной реализации. На каждом
этапе оформляется отдель�
ный сертификат – таким
образом выстраивается це�
почка электронных докумен�
тов, по которым можно уз�
нать о продукции все.

«Меркурий» делает весь
процесс абсолютно про�
зрачным и последователь�
ным, и подразумевается,
что недобросовестный
предприниматель просто не
сможет реализовать про�
дукцию, не соответствую�
щую нормам качества и бе�
зопасности. И уж тем более
� фальсификат или контра�
банду.

На совещании обсудили
вопросы и проблемы, воз�
никающие в процессе реа�
лизации проекта по перехо�
ду на новую систему. В час�
тности, его участники полу�
чили разъяснения и ком�
ментарии по качеству офор�
мления ветеринарных со�
проводительных докумен�
тов � электронных и оформ�
ленных на бумажных носи�
телях.

Соб. инф.

ИНИЦИАТИВА данной
встречи исходила от руково�
дителя антимонопольного
ведомства в связи с тем, что
весной нынешнего года он
возглавил республиканскую
спортивную федерацию рег�
би и в настоящее время по�
этапно реализует задачу
развития в Карачаево�Чер�
кесии этого вида спорта.

На встрече были обсуж�
дены такие вопросы, как пе�
редача в оперативное уп�
равление Карачаево�Чер�
кесской республиканской
общественной организации
«Спортивная федерация
регби» части земельного
участка средней общеобра�
зовательной школы №18 и
принадлежащих ей обособ�
ленных от здания школы
помещений, которые в на�
стоящее время находятся в
аварийном состоянии, а
также выделение средств
на разработку проектно�
сметной документации на
ремонт помещений и
спортивной площадки. Ра�
нее эти вопросы были пред�
варительно обсуждены с
министром физической
культуры и спорта КЧР Ра�
шидом Узденовым и на�

НА ДНЯХ состоялась встреча руководителя Управ�
ления ФАС по КЧР Амина Уракчиева с мэром горо�

да Черкесска Русланом Тамбиевым, на которой речь
шла о создании в республиканской столице матери�
ально�технической базы одного из олимпийских ви�
дов спорта � регби.

В СТОЛИЦЕ РЕСПУБЛИКИ
ПОДДЕРЖАТ РЕГБИ

чальником управления об�
разования мэрии муници�
пального образования г.
Черкесска Николаем Рыжо�
вым, которые о проекте
высказались положительно.

Мэр Черкесска Руслан
Тамбиев также положитель�
но оценил проект руковод�
ства республиканской фе�
дерации регби. «Руслан
Алиевич поддержал все
наши инициативы: и о зе�
мельном участке под стади�
он, и о помещениях для
раздевалок, и о финансиро�
вании. Более того, он отме�
тил, что готов оказывать
всяческое содействие раз�
витию регби в Черкесске и
в Карачаево�Черкесии в
целом», � рассказал Амин
Союнович. По словам пре�
зидента федерации регби,
при такой активной и заин�
тересованной поддержке
регби со стороны руководи�
телей органов власти, какую
проявляет мэр столицы Ка�
рачаево�Черкесии, у нашей
республики есть все шансы
стать центром развития в
регионе этого популярного
во всем мире, зрелищного
вида спорта.

Ольга МИХАЙЛОВА.

В редакции существует льготная подписка
на газету «День республики»!

г. Черкесск, пл. Кирова, 23,
Дом печати, 1�й этаж.
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ФОНТАН ИДЕЙВ НЫНЕШНЕМ году профильная смена «Молодые
учителя» Всероссийского молодежного образова�

тельного форума «Балтийский Артек», проходившего
в Калининградской области,  объединила более 400
педагогов из 70 субъектов Российской Федерации.
Большая часть форума посвящена защите педагога�
ми своих проектов для того, чтобы получить возмож�
ность выиграть грант на их реализацию. О своих впе�
чатлениях от форума расскажет наша землячка Клав�
дия Николаева, педагог Центра дополнительного об�
разования детей города Черкесска.

НЕЖДАННО�НЕГАДАННО
«Поедешь на форум в

Калининград от нашей рес�
публики?» � внезапный воп�
рос руководителя нашего
центра Земфиры Хамидов�
ны Джанкезовой застал
меня врасплох. О форуме я
слышала, но не ожидала,
что это коснется лично
меня. Попросила время на
раздумье, подумала и уже
через сутки сказала «да».
Так я попала в смену «Мо�
лодые учителя» форума
«Балтийский  Артек», орга�
низованную  при поддерж�
ке Российского движения
школьников,  в 60 км от Ка�
лининграда.

В день открытия у нас
был танцевальный бал с
учениками и учителями.
Это был верный ход – лег�
кая и непринужденная ат�
мосфера помогла раскре�
поститься и познакомить�
ся. Затем нас разделили по
классам, и у каждого клас�
са, как в настоящей школе,
был классный руководи�
тель. В нашем третьем «з»
� самый классный!  Подели�
ли нас так, чтобы мы все
были из разных регионов. 
В мою группу попали маль�
чики и девочки из Удмур�

тии, Оренбурга, Марий Эл,
Башкортостана, Чувашии,
Мордовии, Самары и Пяти�
горска. Все оказались
очень доброжелательными,
интересными, умными и
веселыми. Ребята всегда во
всем поддерживали друг
друга. С утра мы вместе
шли на зарядку, днем дели�
лись опытом и знаниями,
сидели за своими проекта�
ми, помогали друг другу
правильно их оформлять, а
вечером после всех мероп�
риятий у нас была нефор�
мальная обстановка: мы
пели песни под гитару, пили
чай и говорили обо всем
хорошем.

УЧЕБНЫЕ СУРОВЫЕ
БУДНИ

Одна из организаторов
форума � глава Росдетцен�
тра и ответственный секре�
тарь координационного со�
вета Российского движения
школьников Алиса Крюкова
предупредила нас сразу,
что  форум � это совсем не
«расслабуха» и что  про�
грамма мероприятия со�
ставлена таким образом,
чтобы в сжатые сроки дать
его участникам как можно
больше информации.

� Это образовательный
форум, для отдыха здесь
нет времени. Вы  должны
впитать максимум знаний,
чтобы увезти их к себе в
регионы, � сказала  она.
Поэтому особо отдыхать
нам не пришлось.

Программа форума ока�
залась очень насыщенной,
график мероприятий был
плотный, поэтому не у всех
хватало сил  рано поднять�
ся. Но тем, кому удавалось
побороть лень и сонли�
вость, предоставлялась ве�
ликолепная возможность
вырваться за пределы на�
шего маленького лагерно�
го городка и пробежаться
по балтийскому побере�
жью: вдохнуть свежий мор�
ской воздух, забраться на
склон горы неподалеку и
созерцать прекрасную па�
нораму, успеть сделать кру�
тое селфи и, вернувшись
назад с полным чувством
удовлетворения и счастья,
отправиться на общую за�
рядку.

После завтрака нас жда�
ли разнообразные панель�
ные дискуссии и мастер�
классы, на переменах  с
нами проводили  интеллек�
туальные игры, физкульту�
ра включала сдачу нормати�
вов  ГТО,  в которой  я при�
няла участие и получила
золотой значок отличия.
Площадки для проведения
дискуссий  в лагере были
названы в честь великих
русских писателей – напри�
мер, шатер «Ломоносов»,
шатер «Чехов», дискуссион�
ная площадка «Толстой» и
т. д., что придавало ориги�
нальности нашим урокам.

На переменах между
уроками нам давали немно�
го разгрузить голову от
большого потока информа�
ции и занимали интересны�
ми заданиями  с  целью
дальнейшего знакомства.
Например, мы сделали
клип, который включал в
себя все направления РДШ.
Сначала по фотографиям
искали место сделанного
снимка и там находили за�
дание, а именно � выраже�
ния из известных нам про�
изведений. Написанное в
задании нам предстояло
изобразить, для этого мы
наряжались, делали грим,
дурачились, а потом с но�
выми силами и вторым ды�
ханием шли учиться.

БЫЛИ РЕЧИ,
БЫЛИ ВСТРЕЧИ

Одними из первых в на�
шей смене были дискуссии
«Система образования в
современной России» и
«Региональный опыт разви�
тия РДШ». Спикером пер�
вой дискуссии выступила
заместитель министра об�
разования и науки РФ Тать�
яна Синюгина. Она ответи�
ла на наши вопросы о ЕГЭ,
проблемах этики в школах,
о межведомственном и
межрегиональном взаимо�
действии. Пробовали мы
обсудить и основные воп�
росы системы образования
в современной России. Эк�
сперт назвала приоритет�
ные направления развития
и рассказала нам о комп�
лексе мероприятий по реа�
лизации основных направ�
лений деятельности Рос�
сийского движения школь�

ников, создании ресурсных
центров РДШ в регионах.

Понравилось, что при
всей серьезности вопроса
дискутировали мы легко �
не только задавали вопро�
сы, но и выступали с пред�
ложениями, давали реко�
мендации, исходя из реа�
лий, с которыми каждый
сталкивался у себя в реги�
онах. Так, специалист од�
ной из школ Пензенской
области Евгений Шелковой
предложил построить бо�
лее тесное взаимодействие
с учреждениями дополни�
тельного образования и
профессиональными цент�
рами, вести со школьника�
ми профилактическую ра�

боту по вопросам здорово�
го образа жизни, асоциаль�
ного поведения, а также вы�
строить со специалистами
ведомств методическую
подготовку в отделениях
РДШ.

Позже состоялась па�
нельная дискуссия с участи�
ем руководителя Феде�
рального агентства по де�
лам молодёжи Александра
Бугаева и директора Депар�
тамента государственной
политики в сфере воспита�
ния детей и молодёжи Иго�
ря Михеева. С ними мы об�
суждали роль Российского
движения школьников в си�
стеме воспитания детей.
Александр Бугаев расска�

зал о базовых принципах
воспитания, на которых мы
должны быть сконцентри�
рованы, а также акцентиро�
вал внимание на основах
развития РДШ.

� Важно содержание ра�
боты, чтобы в каждом реги�
оне движение развивалось
по понятным направлениям,
определенным стандартам
� тем критериям, которые
разрабатываются людьми,
непосредственно работаю�
щими с детьми в регионах.
Это и наша общая задача, �
заявил он.

Игорь Михеев в свою
очередь отметил, что «Рос�
сийское движение школь�
ников � организация, кото�

рая должна развиваться
творчески и «снизу»: сами
дети должны дойти до ре�
шения, по какому пути им
дальше идти, а мы должны
им в этом помочь».

Главная задача форума,
как нам потом не раз напо�
минали в ходе занятий, в
том, чтобы подготовить
людей, которые смогут
«транслировать» получен�
ные знания в регионах.

«Молодежи в стране
очень много, мы своими
образовательными мероп�
риятиями можем охватить
не более 1%. Задача состо�
ит в том, чтобы каждый из
тех, кто побывал здесь, вер�
нулся домой и рассказал то,
что здесь узнал, увидел,
услышал � это и будет куму�
лятивный эффект. Вот
именно на это и направле�
на наша образовательная
площадка», � сказал Бугаев.

УЖАСНО ИНТЕРЕСНО
ВСЕ ТО,

ЧТО НЕИЗВЕСТНО
Интересными оказались

мастер�классы по потокам
«Дизайн–оформление об�
разовательных организа�
ций. Современное реше�
ние». Дизайнер Михаил Ко�
маров рассказал нам, на�
сколько важно сегодня для
успеха учебного процесса
создавать креативное про�
странство. Очень занятно
вела с нами беседу дизай�

Реплика

ТОРЖЕСТВЕННАЯ часть
мероприятия, посвященно�
го юбилею, прошла в гос�
теприимных стенах краево�
го Музея изобразительных
искусств. Журналисты
«Ставрополки» с особым
теплом встречали ветера�
нов, давних друзей газеты
и, конечно, читателей � всех,
для кого наше печатное из�
дание стало родным и же�
ланным гостем в доме.

Звучали популярные
песни советской эпохи, по�
здравительные речи, было
много подарков. Праздник
прошел в дружеской атмос�
фере. Первым к нашим гос�
тям обратился главный ре�
дактор «Ставропольской
правды» Василий Балди�
цын.

� Столетие газеты мы
начали отмечать давно, �
заметил он. � День ставро�
польской прессы был по�
священ этой дате, нас уже
чествовали в правитель�
стве, Думе края официаль�
ные лица. А сегодня здесь,
в Музее изобразительных
искусств, в неформальной
обстановке мы решили
встретиться со своими ве�
теранами, коллегами, дру�
зьями. Я рад видеть каждо�
го из присутствующих. Де�
сять лет назад газета «Став�
ропольская правда» выпус�
тила книгу «Мы будем жить
долго», и сегодня этот ло�
зунг остается актуальным �
мы и впредь собираемся
жить долго.

Далее на сцену один за
другим выходили пригла�
шенные, в том числе вете�
ран Великой Отечественной
войны и многолетний автор
и друг «Ставропольской
правды» Вениамин Госдан�
кер. Сергей Ушаков, глав�
ный федеральный инспек�
тор по Ставропольскому
краю, огласил приветствен�

ГОРОД,
ДОСТОЙНЫЙ
ЛУЧШЕГО

ОСТАТОЧНО знать гра�
моту, � писал в свое

время Герцен, � чтобы в
одно утро, проведенное в
кафе, узнать черную и гряз�
ную Францию…» У нас и гра�
моты знать не надо. Доста�
точно пройтись средь бела

дня по городу Карачаевску,
который, кстати, этой осе�
нью будет отмечать свой 90�
летний юбилей и в котором
расположен старейший вуз
республики КЧГУ, где на мно�
гочисленных кафедрах пре�
подают 50 докторов наук и
профессоров, 230 кандида�
тов наук и доцентов, 25 дей�
ствительных членов и чле�
нов�корреспондентов рос�
сийских и международных
академий. Казалось бы, быть

лофановых пакетов, какие�
то бечевки, шурупы и разное
прочее.

� Винить нам некого, �
разводила потом руками со�
седка�старушка, � в семье
пасти коров некому, в смыс�
ле нет молодых. Сын с семь�
ей в Москве живет и работа�
ет. А как нам быть без жив�
ности, если пенсии едва хва�
тает на коммунальные пла�
тежи да на выплату налогов?

Но ведь не только стари�
ки, что греха таить, очень
многие, вполне трудоспо�
собные да небедствующие,

не утруждают себя поиском
решения, где да как пасти
свою скотину. К примеру,
помимо городского скота по
городу вольготно разгулива�
ют коровы и лошади жите�
лей Бирлика и Каменномос�
та, благо, до города от них
рукой подать. Взгляните
только на эти снимки: коро�
ва, отдыхающая в центре
города � всего в ста метрах
от Дома Советов � в тени де�
ревьев у маленького супер�
маркета, и ее «подруги», ва�
льяжно шествующие по ули�
це Мира, попутно украшая
асфальт кучами навоза…

ны духа? Один приходит пос�
ле работы и высаживает лук,
петрушку, огурцы, вместо
унылой изгороди у него ве�
ликолепная живая изгородь
из плетистой розы, а другой
бенецифиар � получатель
доходов от своего ларька, в
котором денно и нощно тор�
гуют жена с дочерью, � смот�
рит с балкона и любуется
тем, как в отсутствие хозяи�
на лошади топчут эту красо�
ту…

Однако лошади и коровы
в моем рассказе лишь пред�
лог, чтобы привлечь внима�
ние к другим проблемам го�
рода. К примеру, во всех от�
четных докладах админист�
рации КГО уже сколько лет
только и говорится, что нет
в городе свободных земель�
ных участков для выделения
молодым семьям, и даже
если найдется случайно ка�
кой, то тут же находится пре�
тендент. А между тем как
грибы растут частные конто�
ры, магазины, более того, к
давно построенным домам
пристраиваются двух�,
трех�, пятиэтажные подъез�
ды, различные, тоже стремя�
щиеся в высоту, офисы. И
начинают «счастливчики» с
остервенением перекапы�
вать дороги. К примеру, не
успели жители города налю�
боваться на редкость доб�
ротно отремонтированной
улицей Магомедова, на ко�
торой расположена больни�
ца, Пенсионный фонд, шко�
ла, как ее перекопали вдоль
и поперек. Правда, с высо�
ких трибун было сказано, что
это в интересах города. В
обещанные мэром города Р.
Текеевым сроки траншеи за�
сыпали, но один участок, где
расположены узел связи и
автовокзал, так и зияет про�
валом поперек государ�
ственной целесообразности
и человеческого долготер�
пения.

Скоро грядут, как я уже
сказала, выборы мэра. По
идее, сейчас в их преддве�
рии претенденты на этот
пост должны бы идти на
страшный самоизнос, стре�
мясь где�то отремонтиро�
вать дорогу, где�то помочь
вывезти мусор. Ведь поли�
тика сродни азартной игре,
где многое построено на
благосклонности электора�
та, который можно или за�
добрить такого рода дей�
ствиями, или озлобить.

Электорат тем временем
изводит друг друга вопроса�
ми о том, кто же будет новым
мэром. Одни в ответ лишь
пожимают плечами, другие
пускаются в пространные
рассуждения, перебирая все
возможные варианты, третьи
делятся адресами парикма�
херских, магазинов, где мож�
но «на халяву» разжиться вну�
шительным пакетом с набо�
ров продуктов и предвыбор�
ной листовкой от того или
иного потенциального канди�
дата в мэры…

Верно говорят, что исто�
рия ничему не учит. Ибо каж�
дый раз, попадая с запущен�
ных городских улиц в каби�
неты власти, которые каждый
новый мэр обязательно пе�
ределывает на свой лад, мы
впадаем в уныние, подозре�
вая, что богатеют и потому
быстро меняются лишь сами
власти. А город вместо обе�
щанного динамичного разви�
тия все хиреет и хиреет.

Аминат ДЖАУБАЕВА.
Фото автора.

«Д

Кавказ � наш общий дом

ОБЕЩАЕМ
ЖИТЬ ДОЛГО
«Ставрополку» благодарят

за 100 лет правды

28 июля «Ставропольская правда» отметила боль�
шой юбилей � ровно сто лет назад вышел первый но�
мер газеты. Невозможно подсчитать, сколько полос
было выпущено за это время, сколько прекрасных та�
лантливых людей в разное время трудилось над их
содержанием... Сегодня мы вспоминаем прошлое и с
оптимизмом смотрим вперед.

ный адрес от полпреда Пре�
зидента РФ в СКФО и доба�
вил от себя:

� Поздравляю журнали�
стов и всех читателей газе�
ты с этим замечательным
юбилеем. Прошло сто лет, а
читательский интерес к из�
данию не угас. Вы по�пре�
жнему держите высокую
планку, всегда в гуще собы�
тий. Так держать! Спасибо
огромное за ваш труд.

Заместитель председа�
теля правительства Ставро�
польского края Ирина Ку�
валдина, в свою очередь,
поблагодарила журналис�
тов газеты за объективное
освещение событий, проис�
ходящих в регионе:

� Сейчас появилось мно�
го средств массовой ин�
формации, Интернет пере�
полнен новостями, многие
из них вызывают сомнения,
но, если есть ссылка на сайт
«Ставропольской правды»,
можно верить. Спасибо, что
не приукрашиваете собы�
тия, рассказывая людям
правду. Приятно, что вы ос�
таетесь серьезной газетой,
к мнению которой прислу�
шиваются. Пусть у вас бу�
дет много интересных ма�
териалов о крае � о наших
успехах и проблемах, о том,
что всех волнует.

На праздник пришли и
депутаты Думы края, кото�
рые тоже нередко становят�
ся героями наших публика�
ций. Теплые слова поздрав�
лений прозвучали от перво�
го заместителя председате�
ля ДСК Дмитрия Судавцова,
а также его коллег Влади�
мира Трухачёва, Игоря Анд�
рющенко, Петра Марченко.
Они вспомнили богатую
историю газеты, отметили,
что во все времена к журна�
листам относились с боль�
шим уважением, что и се�
годня коллектив редакции

отличается высоким про�
фессионализмом.

� На протяжении века
жители Ставрополья узнают
о жизни края со страниц
газеты. За 100 лет произош�
ло много перемен, но неиз�
менно одно: «Ставрополка»
всегда оставалась источни�
ком достоверной информа�
ции, � отметил Дмитрий
Судавцов.

Каждый сотрудник газе�
ты заслуживает внимания,
но особенно много хочется

сказать о секретаре�адми�
нистраторе «Ставрополки»
Галине Алексеевне Кинее�
вой, которая собирается на
заслуженный отдых. Без ма�
лого 44 года она создавала
уют в коллективе (а ведь ре�
дакция для каждого из нас
второй дом), это ее голос
слышал человек, дозвонив�
шийся в редакцию.

Ей вручили специальный
уникальный выпуск газеты
«Зорюшка свободы», где
каждая страница о ней �
маме нашей редакции. Га�
лина Алексеевна награжде�
на почетными грамотами

правительства края, Мин�
комсвязи РФ, медалью
Ставропольского края «За
доблестный труд» третьей
степени, а еще нашей бес�
конечной любовью и благо�
дарностью.

...Юбилей «Ставропол�
ки» � это прежде всего ис�
тория края, которая выра�
жается в газетных строках.
Для журналистов это еще и
повод для того, чтобы, опи�
раясь на опыт предыдущих
лет, радовать и удивлять

читателей новыми интерес�
ными публикациями.

В день юбилея в редак�
ции побывала заместитель
председателя правитель�
ства Ставропольского края,
руководитель аппарата ПСК
Ольга Прудникова. Гостья
познакомилась с условия�
ми, в которых производит�
ся замечательный медиап�
родукт под названием
«Ставропольская правда».
Короткую экскурсию для
нее провели главный редак�
тор Василий Балдицын и его
первый заместитель Анд�
рей Володченко. Затем

вице�премьер встретилась
с коллективом газеты, по�
здравила с юбилеем и от�
ветила на злободневные
вопросы работников изда�
ния.

А коллектив «Ставро�
польской правды» продол�
жает принимать поздравле�
ния со 100�летием газеты.
Среди тех, кто направил те�
леграммы в редакцию,
председатель ЦК КПРФ, ру�
ководитель фракции КПРФ
в Государственной Думе РФ
Г. Зюганов, председатель
Союза журналистов России
В. Богданов, член Совета
Федерации РФ М. Афана�
сов. Коллектив редакции
выражает признательность
первому заместителю
председателя ПСК Н. Ве�
ликданю, министру сельс�
кого хозяйства СК В. Сит�
никову, министру здравоох�
ранения В. Мажарову, ми�
нистру физической культу�
ры и спорта Р. Маркову.
Рады были теплым словам
от коллег � руководителя
издательства «Художе�
ственная литература» Г.
Пряхина, от ветеранов
«Ставрополки» М. Корнее�
вой, В. Попова, В. Тарасо�
вой, О. Неретиной, А. Бер�
штейна, от коллектива ГУП
СК «Издательский дом «Пе�
риодика Ставрополья», ге�
нерального директора ООО
«Агентство «Кавказинтерп�
ресс» К. Воробьева, главно�
го редактора газеты «Став�
ропольский репортер» М.
Коробко, главного редакто�
ра газеты «Чекисты Дона»
В. Москаленко. Тронуты по�
здравлением от семьи Ря�
боконь из Новоселицкого
района.

Редакцию поздравили
со столетием газеты также
президиум Федерации
профсоюзов Ставропольс�
кого края, председатель
краевого совета ветеранов
А. Гоноченко, вице�прези�
дент Адвокатской палаты
Ставропольского края В.
Шатурин, коллектив компа�
нии «Сан�Сан», совет ди�
ректоров и правление ПАО
Ставропольпромстройбанк,
председатель совета ди�
ректоров Строительной
группы «Третий Рим» С. За�
харченко.

Л. ВАРДАНЯН.

Как решаются проблемы печатных СМИ
Окончание.

Начало на 1
й стр.
Оно значительно услож�

няло процесс получения
денег, так как многие ма�
ленькие редакции просто
не имеют времени и сил на
то, чтобы освоить сложные
программы, необходимые
для заполнения всех необ�
ходимых документов. Соот�
ветствующее поручение
было успешно выполнено.
Однако представители жур�
налистского сообщества
столкнулись с еще одной
трудностью, сильно тормо�
зящей получение господ�
держки: речь идет о под�
ключении и администриро�

вании системы «Электрон�
ный бюджет», в которой
формируются и подписы�
ваются договоры на предо�
ставление субсидий.

В итоге эксперты ОНФ
выступили с предложением
к Минфину максимально
упростить работу редакций
в «Электронном бюджете»,
сделав для региональных
СМИ со следующего года
один код бюджетной клас�
сификации вместо нынеш�
них четырех.

Помимо обсуждения по�
ручений Президента экс�
перты Центра правовой
поддержки журналистов на
встрече отметили, что в

нынешнем году участились
обращения печатных СМИ
по вопросу уплаты экологи�
ческого сбора.

В сентябре 2016 г. рас�
поряжением Правитель�
ства РФ утвержден пере�
чень товаров, подлежащих
утилизации после утраты
ими потребительских
свойств, в который вошла
группа «Услуги по изданию
газет». Производители, им�
портеры товаров, которые
не обеспечивают самосто�
ятельную утилизацию отхо�
дов от использования това�
ров, уплачивают экологи�
ческий сбор.

Издатели обратили вни�

мание на то, что, во�пер�
вых, нелогична сама поста�
новка вопроса: как можно
относить к отходам, нано�
сящим экологический вред,
газетную бумагу, которая
полностью подлежит по�
вторной переработке и в
естественных условиях
полностью разлагается в
течение трех�четырех ме�
сяцев, а во�вторых, меха�
низм взыскания этого сбо�
ра не продуман: по факту он
взыскивается неоднократ�
но и с предприятий, произ�
водящих бумагу, и с редак�
ций, влечет к штрафам,
непосильным для малень�
ких местных редакций, и

вынуждает заключать фик�
тивные договоры с компа�
ниями, утилизирующими
мусор.

«Мы договорились
сформировать предложе�
ния по корректировке по�
рядка оплаты этого сбора
печатными СМИ для Минп�
рироды и проведем отдель�
ную встречу, посвященную
этой теме. По ее итогам
сформулируем наши пред�
ложения для Минприроды
России по изменению по�
рядка взимания этого сбо�
ра», � заверила Наталья
Костенко.

Материал подготовлен
Ольгой МИХАЙЛОВОЙ.

тебе, Карачаевск, по всем
параметрам эдаким цивили�
зованным академгородком,
но нет…

Повсюду переполненные
баки мусора, особенно близ
университета, в которых ко�
пошатся не только бездом�
ные кошки и собаки, кото�
рым нет и, видимо, никогда
не будет переводу, но и круп�
ный рогатый скот. Специали�
сты утверждают, любой му�
сор не только пожирает жи�
вотное изнутри, но может
заодно и кусануть человека.
Ибо, как вы думаете, куда
попадает такое молоко? Все
правильно, на базар. И толь�
ко не говорите мне, что с
молока в Карачаевске сни�
мается проба на предмет
того, соответствует ли оно
нормативам. Нет, не потому,
что это недочеты ветслужбы,
а потому, что молоко, сме�
тана расходятся «на ура» во
дворах многоэтажек, причем
ранним утром. Сталкиваться
по факту не приходилось, но
свеж в памяти такой случай.
Соседи со слезами на гла�
зах побежали к ветеринару:
«Помогите, что�то неладное
с коровой творится». Обре�
ченное животное, чей желу�
док отказал, умирало очень
тяжело. Корову спасти не
удалось, но когда ее зареза�
ли и провели ревизию со�
держимого желудка, видав�
шие виды ветеринары ахну�
ли � в нем были обрывки цел�

А вот другой конец горо�
да, и также не окраина. Фе�
деральная трасса, по кото�
рой проносятся в выходные
сотни автобусов с туриста�
ми на Домбай. Здесь прямо
«прописался» табун лоша�
дей. Вот кобыла с жеребен�
ком спасается от назойли�
вых мух под козырьком ма�
газина, вот дюжина лошадей
пасется в палисадниках
жильцов дома № 49 по ули�
це Ленина, совмещая трапе�
зу и оправляясь, когда и где
придется…

Одна журналистка писа�
ла: «Скоты не могут быть ни
выше, ни ниже своих инстин�
ктов. Человеку суждено дру�
гое � безграничные верши�
ны человеческого духа, тон�
кости и нежности чувств».
Какие безграничные верши�
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Мухадин АХМЕТОВ.

ПРИ ПЕРВОМ же знаком�
стве с творчеством но�

гайского художника Юрия
Карасова ощущаешь неза�
мутнённое бытие свободно�
го человека, интуитивно и
безошибочно чувствующего
вздох мгновения и дыхание
вечности. Художника, при�
глашающего в другой, неиз�
веданный мир, распахнутый
и загадочный, полный веко�
вых тайн, смещающий при�
вычные нам понятия време�
ни и пространства, мир,
зовущий всмотреться во
внезапную откровенность
этнической живописи.

И хотя в действительно�
сти обращений художника в
сторону этнического не так
уж много, Юрий Карасов
стал одним из этих немно�
гих, неподражаемых, кто
сумел не только перешаг�
нуть рубежи веков, но и
приоткрыть над ними ту�
манную завесу былого.

Член Союза художников
СССР, заслуженный работ�
ник культуры Карачаево�
Черкесии Юрий Карасов
родился в ауле Икон�Халке
в семье известного обще�
ственного деятеля и журна�
листа Баубека Карасова. В
их доме царила особая до�
верительная и творческая
атмосфера: отец много пи�
сал, изучал ногайскую исто�
рию, собирал старинные
ногайские пословицы. За�
бегая вперед, скажу, что
сборник этих пословиц был
недавно издан, и Юрий Ба�
убекович сыграл в этом
большую роль � недаром
его отец делился своими
мечтами и планами с семь�
ей.

Для самого Юры Карасо�
ва путь в большое искусст�
во начался с маленьких ис�
точников вязкой глины на
берегу Зеленчука. Вся дет�
вора аула лепила поделки
из этой глины, в основном
лошадей: в ауле было не�
сколько породистых коней,
и все хотели слепить таких
же красавцев, причем чуть
ли не в натуральную вели�
чину. Лучшие лошади полу�
чались у Юры Карасова �
возможно, какой�то блуж�
дающий ген древних степ�
ных предков, вековое неза�
бытое единство степняка с
лошадью начали пробуж�
даться в нем еще тогда.

Сегодня Юрий Баубеко�
вич может нарисовать или
вылепить лошадь с закры�
тыми глазами � настолько
хорошо он знает строение
этого благородного живот�
ного. Главное � найти основ�
ное движение лошади, оп�
ределить и в первую оче�
редь запечатлеть это дви�
жение � перебор ног, порыв
или подобный взвившемуся
ветру полет. К слову, ло�
шадь, извечная любовь но�
гайцев, всегда занимала
особое положение в твор�
честве Карасова.

У каждого человека есть

НА БАЛТИЙСКОМ БЕРЕГУ
нер Марина Борода – о спе�
цифике ландшафтного ди�
зайна и оформлении поме�
щений в образовательных
учреждениях, о том, как
влияют арт�объекты на
формирование личности
школьника. Примером стал
проект, реализованный в
одной из средних школ
Санкт�Петербурга, � зда�
ние, построенное по типо�
вому проекту, по замыслу
дизайнеров «пронизывает»
дерево как символ преем�
ственности поколений. Оно
проходит через все этажи и
выходит на крышу. «Зелень»
на крыше, которая так при�
влекает взгляды прохожих,
� романтический образ,
олицетворяющий рост де�
тей в школе.  Самое инте�
ресное, что в одном из шат�
ров, где проходили наши
занятия, тоже росло боль�
шое дерево, что нам очень
понравилось.

Об ораторском мастер�
стве как способе раскрытия
творческого потенциала
нам рассказывала Лина
Арифуллина. «Волнения как
такового нет. Это все лень в
работе над собой, над сво�
им я!» Такие неожиданные
вещи она очень доступно
подносила нам «на блюд�
це», заставляя на сцене
моделировать человечес�
кие отношения и избавлять�
ся от комплексов. Было ве�
село и одновременно очень

необычно.
Спикер Иван Колечкин

говорил о современных тех�
нологиях, показав на при�
мере, как даже самая обыч�
ная тема может стать инте�
ресной с неожиданной кон�
цовкой.

Посетили наш форум и
известные всей стране
лица. Так, с телеведущей
программы «Время» на Пер�
вом канале  Екатериной Ан�
дреевой  мы  вели дискус�
сию на тему «Информация
и телевидение». Она дала
советы, какие интересные
фильмы и книги мы можем
посмотреть и прочесть.
Необычно было в будничной
обстановке общаться с че�
ловеком, которого ты при�
вык видеть на экране теле�
визора. «Информация – это
не топор, а тонкий скаль�
пель», � заметила она.

На встрече с Героями
России Алексеем Романо�
вым, Николаем Беляевым,
Николаем Гавриловым и
Александром Лазуткиным
мы, затаив дыхание, слуша�
ли об их годах военной
службы в «горячих точках»,
обсуждали примеры геро�
изма их сослуживцев, сме�
ялись над их байками и
смешными моментами из
жизни, а также задавали
вопросы.

Один из вечеров стал
по�настоящему особенным
– специально для нас про�

шёл закрытый показ филь�
ма «Со дна вершины», на
показ которого приехала
российская горнолыжница,
многократный призёр Па�
ралимпийских игр Инга
Медведева. Это фильм о
паралимпийцах, об их му�
жестве, стойкости и спор�
тивном подвиге. О том, как
трагедия, навсегда изме�
нившая жизнь, не сломала
в человеке силу воли и
внутренний стержень.  А
еще о том, что у беды нет
национальности и террито�
риальной принадлежности
– она или есть, или ее нет.
К концу фильма многие из
нас едва могли сдержать
слезы и даже не стеснялись
этого. А с появлением тит�
ров зал разразился долги�
ми овациями. После про�
смотра фильма почти каж�
дый из нас захотел, чтобы
показ картины прошёл в
наших регионах. Некоторые
даже предложили помощь в
организации показа.

ГВОЗДЬ ФОРУМА –
ПРОЕКТЫ И ГРАНТЫ
На форуме молодые

учителя представили 240
проектов, но только 30 из
них по результатам отбора
могли претендовать на по�
лучение финансовой под�
держки от Росмолодежи.
Преподаватель из Велико�
го Новгорода Василий Це�
пов хотел снять серию ви�

деороликов, рассказываю�
щих подрастающему поко�
лению о героях войны, ко�
торые пожертвовали жиз�
нью ради спасения других.
Парень из соседнего реги�
она – Ставрополья � Илья
Юрчишин защитил проект
«РДШ. У памяти на посту».

Но были и другие идеи.
Например,  учитель истории
и обществознания Михаил
Кришталь  из Калининград�
ской области  мечтает со�
здать в регионе школу для
юных политиков, где дети в
игровой форме будут изу�
чать основы избирательно�

вался он «Куначество и ту�
ризм – два стороны одной
идеи», а идея была такая �
привлечь школьников из
других регионов в нашу рес�
публику на экскурсию по
самым значимым местам
Карачаево�Черкесии. Но
для победы мне не хватило
опыта � многие участники
уже не первый год приезжа�
ют на форум и знают все
тонкости. Но думаю, что в
следующем году грант бу�
дет наш.

Эксперт Росмолодежи
по отбору проектов Елена
Пронина  похвалила всех,
отметив, что  все идеи мо�
лодых педагогов, представ�
ленные для оценки, инте�
ресные и уникальные:

� Дефицита хороших
проектов у нас не было,
здесь действительно пред�
ставлены лучшие из лучших
со всей страны. Перед экс�
пертами стояла сложней�
шая задача � выбрать из
самых интересных самые�
самые интересные.

А В ИТОГЕ � БАЛ
Завершился форум

школьным балом и выпуск�
ным вечером, где девочки
переоделись в красивые
платья, а мальчики � в кос�
тюмы. Нам выдали выпуск�
ные ленты; у нашего класса
они были золотого цвета и
на них было написано «Вы�
пускник РДШ � 2017». У нас

был самый настоящий бал,
где после долгих репетиций
красивые пары кружились в
красивом вальсе. А немно�
го позже мы запустили бе�
лые шары с неоновым мер�
цанием, которые еще долго
были видны в небе. 

Позже мы отправились
на большой костер, где
вспомнили много хороших
песен, дружно их пели под
гитару и в тот момент были
одной большой семьей, ко�
торая собралась вечером
около камина.

Вечер выдался прохлад�
ным. Немного согревшись
у костра, мы пошли запус�
кать в небо небесные фо�
нарики. Так не хотелось,
чтобы этот вечер закончил�
ся… Когда все стали расхо�
диться, мы еще долго сто�
яли своим классом, делясь
впечатлениями о форуме,
вспоминая, как мы приеха�
ли и какое было наше пер�
вое впечатление друг о дру�
ге. Каждый услышал много
хорошего в свой адрес, за�
тем поблагодарили друг
друга за дни, проведенные
весело и с пользой, обме�
нялись пожеланиями на
будущее.

Свою лепту внес и наш
общий друг Ферапонт
(обычный огурец с нарисо�
ванной рожицей, который,
тайно покинув столовую,
все дни был вместе с нами).
Он на протяжении всего

форума добавлял нам весе�
лого настроения, и без него
ни одна «свечка» (вечерние
посиделки) не проходила.

На форуме появилось
осознание того, насколько
наша страна большая, на�
сколько по�разному орга�
низовано все в регионах.
Оказывается, есть огром�
ное количество интересных
находок в сфере образова�
тельных программ, и узна�
вать о них стоит. Сама я
приобрела новые знания и
опыт по развитию движе�
ния школьников в субъек�
тах РФ. У меня появилась
дополнительная мотивация
привлечь в движение новых
участников. Другие участ�
ники тоже решили, что ста�
нут активистами организа�
ции, и уже сейчас прикиды�
вают, как их школе присое�
диниться к движению. Со�
лидарна со мной и коорди�
натор РДШ из Карачаево�
Черкесии Алина Кочкарова,
которая тоже получила на
форуме хороший опыт по
организации детских ме�
роприятий и кружков для
развития Российского дви�
жения школьников у себя в
регионе.

Еще мне хочется сказать
большое искреннее спаси�
бо моей организации и ее
руководителю Земфире
Джанкезовой за оказанное
мне доверие, ведь я не
очень долго работаю в цен�
тре. И выразить благодар�
ность Министерству обра�
зования и науки КЧР, пре�
доставившему мне возмож�
ность посетить Балтийский
берег.

К. НИКОЛАЕВА.
Фото автора.

Юбилей

ГОДЫ, как лихие скакуны,
незаметно умчали и дет�

ство, и юность, и зрелый
возраст. Но когда вспоми�
наю писателя�фронтовика,
поэта и журналиста Мухади�
на Ахметова, перед глазами
вижу не столетнего старца,
а молодого, задорного пар�
ня с планками военных на�
град на груди.

Таким он появился в Али�
Бердуковской семилетней

СТОЛЕТНЯЯ
СЛАВА

школе, чтобы познакомить�
ся с нами � со мной и моим
другом Хасином Шоровым.
Он был прислан самым по�
пулярным поэтом того вре�
мени Хусином Гашоковым
«разобраться с нашими де�
лами». А причина была в слу�
хах, что ученики школы, на�
чинающие поэты, заброси�
ли учебу, хулиганят, позоря
своих преподавателей.

Началом всему было
наше детское письмо в ре�
дакцию газеты «Черкес
пэж», где редактором был
Хусин Ханахович, а сотруд�
ником � Мухадин Ахметов.

В письме три ученика:
Хасин Шоров, Джауад Беш�
таов и я � изложили факты:
на собрании школы было ре�
шено приобрести винтовку
для членов�учеников ДОСА�
АФ. Деньги были использо�
ваны не по назначению, а
для корыстных целей взрос�
лых, которые в нетрезвом
состоянии сжигали патроны,
купленные на школьные
средства, изображая из
себя лучших охотников все�
го Ставропольского края.
После подобного письма в
редакцию мы оказались в
немилости у руководства
школы.

После вмешательства
Ахметова все стало на свои
места, ибо он переполошил
все районное руководство.
Нас, ребят, даже пригласил
первый секретарь Хабезско�
го райкома ВЛКСМ К. Ара�
шуков и поблагодарил за
смелую критику и прямоту.
Вот с тех пор Мухадин Ахме�
тов и стал спутником моей
жизни, заменяя мне старше�
го брата и погибшего на вой�
не отца. С его же подачи я
выпустил свой первый кро�

шечный поэтический сбор�
ник, не больше паспорта.

Очень много лестных
слов посвящено творчеству
этого замечательного и не�
забвенного человека. В ли�
тературных исследованиях
доктора филологических
наук Л. Бекизовой, профес�
сора Х. Хапсирокова, Х. Ба�
кова, поэта�журналиста А.
Шорова показана полнота
его таланта и мастерства.

Мухадин Ахметов родил�
ся в крестьянской семье в
ауле Зеюко 25 июля 1917
года. В 1933 году окончил
Черкесское педагогическое

училище. Участвовал в Вели�
кой Отечественной войне.

Работал в газете. Первые
произведения Ахме�
това были опублико�
ваны в 1938 году в га�
зете «Черкес
плъыжъ». Его перу
принадлежат сбор�
ники поэзии и прозы
«Цвети, мой край» и
«Камилуко», детская
повесть «Али на
коше», сборник
очерков «Щедрая

земля», сборники детских
стихов и рассказов «Зима и
заяц», «Ручной ягнёнок»,
«Мальчик на козле», «Ха�
син», «Легенды и сказки»,
«Злой мороз и заяц». Также
Ахметов является автором
повестей «В родном ауле» и
«Кош�Хабль». О жителях и
достопримечательностях
Карачаево�Черкесии пове�
ствует его книга «Край, ове�
янный легендами».

В этих сжатых строках
заключена целая эпопея
жизни и творчества Мухади�
на Худовича. Как поэт и пи�
сатель, как превосходный
журналист он был известен
не только в нашем северо�
кавказском регионе, но и
далеко за пределами стра�
ны. Я был приятно поражен
в дни посещения Турецкой
республики в 1985 году, ког�
да местные черкесы бук�
вально окружали его. Ведь
многие их них были посто�
янными радиослушателями
Карачаево�Черкесского ра�
дио, где периодически зву�
чали песни, стихи и сатири�
ческий журнал «Емзаг» («Не�
примиримый»). Каждый вы�
пуск журнала обсуждался на
совещаниях руководства
тогдашней автономной об�
ласти, и непременно прини�
мали соответствующие
меры. Иными словами, этот
прославленный и созданный
Ахметовым радиожурнал
держал под прицелом всех,
кто вредил обществу своими
незаконными действиями. В
ту пору Мухадин Ахметов был
главный редактором черкес�
ского отдела, и именно он
пригласил меня в редакцию
в качестве редактора.

Я на всю жизнь запомнил
встречу Ахметова с фронто�
виком, уроженцем Турции в

городе Измире, где прожи�
вало около 130 тысяч ады�
гов�черкесов. Услышав, что
их город посетили писатели�
туристы из КЧР, к нам пожа�
ловал пожилой человек по
имени Фаратддин. Кстати, в
нашей группе были еще
фронтовики � Осман Хуби�
ев, поэты Суюн Капаев и
Джумаладин Лагучев. При
первой же встрече Мухадин
«сцепился» с Фаратддином.
«Я тоже как бы участник вой�
ны», � заявил тот, опустив го�
лову. «В годы войны вы были
союзником гитлеровской
Германии! � с досадой воз�

разил Мухадин Худович и
указал на своего друга Ос�
мана Хубиева: � Мы с ним за�
щищали Родину от фашист�
кой нечисти, а вы на грани�
це ждали команду, когда как
союзники вступите с нами в
единоборство!» Спор трех
фронтовиков кончился мир�
но, ибо уроженец Турции
согласился: хорошо, что они
не вступили в бой с Красной
Армией, которая вела осво�
бодительную войну.

Всю жизнь Мухадина Ху�
довича окружало множе�
ство детей и юношества. Он
множество своих произве�
дений посвятил молодому
поколению. Не только дети,
но и взрослые с упоением
зачитывались повестью
«Али на коше». С большой
любовью он описал своих
земляков в книге очерков
«Кош�Хабль». Не ошибусь,
если скажу: жители других
населенных пунктов зави�
довали кошхабльцам, что
этот замечательный чело�
век стоял у истоков образо�
вания аула Кош�Хабль, как
поросль старого Хатажукин�
ского или Зеюко.

Он повсюду искал моло�
дые таланты, кто бы мог
внести хоть малую толику в
развитие родной литерату�
ры. Недавно я встретил мо�
лодого поэта, еще не опе�
рившегося, но возомнивше�
го себя современным клас�
сиком. Я поинтересовался,
готов ли он помочь юным
талантам встать на ноги. Но
он тут же ответил: «Незачем
оказывать им медвежью ус�
лугу. Пусть каждый проби�
вает свой путь в будущее».
А вот Ахметову эгоизм был
чужд...

Обо всем добром, со�
вершенном Мухадином Ах�
метовым, не так просто рас�
сказать в отрывочных вос�
поминаниях. Посвяти я ему
несколько объемистых то�
мов, все равно эту задачу не
осилил бы. Был бы он жив,
ему в июльские дни испол�
нилось бы 100 лет. Однако
он уже при жизни успел за�
воевать в сердцах читате�
лей столетнюю славу!

В. АБИТОВ,
заместитель предсе�

дателя Союза писателей
КЧР.

Курьер муз

ХУДОЖНИК
ВОЛЬНОГО
НАРОДА

своя индивидуальная квин�
тэссенция творчества. Но не
всем удается выявить в себе
этот сгусток созидающей
энергии. И прекрасно, если
творческий человек находит
поддержку близких. Многие
ведь остаются непонятыми
всю жизнь...Отец Юры все�
гда поддерживал сына в его
начинаниях. Однажды он
привез сыну книгу на укра�
инском языке � «Дитячий
малюнок», то бишь «Детский
рисунок». В этой книге

объяснялись все азы
рисунка, и Юра прак�
тически не расста�
вался с ней. Но нуж�
на была школа, а в
ауле не было воз�
можности учиться
рисованию. И когда в
1960 году отца на�
значили главным ре�
дактором газеты
«Ленин йолы» (ныне
«Ногай давысы») и
семья переехала в
областной центр, Ба�
убек Асхатович при�
вел сына в детскую
студию изобрази�
тельного искусства
при Дворце пионе�
ров города Черкес�
ска. И эта студия
полностью изменила
жизнь мальчика. Ничему
другому уже не оставалось
места в его душе: Юра Ка�
расов полностью решил по�
святить себя искусству.

После окончания школы
Карасов поступил учиться в
Минск, но вскоре перевел�
ся на художественно�гра�
фический факультет педин�
ститута в Карачаевске. Худ�
граф тогда считался одним
из лучших в стране факуль�
тетов профильного направ�
ления. Педагоги � высокого
класса, все � известные на
всю страну художники: Ге�
оргий Беда,Николай Остро�
вский, Владислав Еремен�
ко, Антон Власенко...

Но учиться было мало.
Любой творческий человек
подтвердит: самое трудное
� найти свой стиль, свое
направление в искусстве,
свой неподражаемый по�
черк. Карасов нашел свою
стезю в искусстве интуитив�
но, но безошибочно. Осно�
вополагающей темой его
творчества стала этничес�
кая, историческая, ногайс�
кая. Желание вспомнить и
возродить древнюю культу�
ру предков стало и стиму�
лом, и ориентиром в мире
искусства.

� Я хочу не просто вос�

создать � я хочу вернуть
былую красоту и искусство
ногайского народа. А для
этого надо многое перево�
рошить, многое осознать,
понять.

Другими словами: пере�
читать уйму исторических
книг, пересмотреть сотни
старинных рисунков и фо�
тографий � и тогда каждая
деталь задокументирован�
ной ногайской истории об�
ретает новое бессмертие в
картинах художника. Напри�

мер, картина «Свидетели
веков» объединила три ос�
новных символа народа:
каменных баб, древние кур�
ганы в бескрайности ногай�
ской степи и покровитель�
ницу ногайцев � небесную
синюю волчицу. Одинокий
бесстрашный воин под яро
льющейся луной олицетво�
ряет силу и дух народа.

� Ногайцы � это народ�
воин, всю жизнь живший в
открытой степи, воевавший
в открытом бою, и эта жизнь
выработала особый ногай�
ский характер, � рассказы�
вает художник.

Интересна история со�
здания Юрием Карасовым
некоторых картин. Так, изу�
чая историю ногайцев, Ка�
расов обнаружил старин�
ную карту, на которой было
указано, что на территории
от Запорожья до Аккерма�
на, то есть Белого города,
жили ногайцы. Аккерманс�
кие ногайки славились как
искусные рукодельницы.
Так возникла картина «Ак�
керманские девушки».

Еще одна интересная
страница ногайской исто�
рии. Из ногайцев, прожи�
вавших в Таврической обла�
сти, в 1802 году было сфор�

мировано 2 пятисотенных
конных ногайских полка. В
отечественной войне 1812
года в рядах казачьих войск
Матвея Платова участвовал
отдельный ногайский полк,
который дошел до Парижа.
И эта страница ногайской
истории, как и многие дру�
гие, тоже нашла отражение
в творчестве Карасова.

Национальную самобыт�
ность своего народа Кара�
сов воплощает во всем: в
графике, рисунке, в издели�

ях из дерева и глины. На�
пример, он любит вырезать
старинную ногайскую посу�
ду, поражающую своим
многообразием кухонную
утварь, предметы быта. Но
что бы художник ни начал
делать � первым делом он
заносит свой проект в чер�
новики, эскизы.

� Передвижной уклад
жизни степного народа оп�
ределял не только утили�
тарность, но и особую, спе�
цифичную эстетику. Практи�
чески не осталось предме�
тов быта, прикладного ис�
кусства � женских украше�
ний, войлочных ковров�кий�
изов, сугубо ногайской по�
суды, число которых исчис�
лялось десятками, � сокру�
шается Юрий Баубекович.

Еще одно увлечение ма�
эстро � изготовление ногай�
ских музыкальных смычко�
вых инструментов, напри�
мер кобуза. Инструмент
этот Юрий Баубекович мас�
терит из липы, потому что
липа однородна и податли�
ва. Но не все так просто.
Только на то, чтобы подго�
товить материал, уходит 2�
3 года...

Но не получается рабо�
тать в минуты вдохновения
� всегда бывает мало на то
свободного времени. Он
председатель ногайской
национальной культурной
автономии по Черкесску и
зампредседателя автоно�
мии по республике. Ведь
Юрий Баубекович еще и
директор художественной
школы, в которой учится
260 человек. Карасов очень

любит работать с детьми:
он не только учит их, но ча�
сто у них учится, особенно
чувству свободы � изначаль�
ному состоянию художника,
которое, под напором вне�
шних факторов, начинает со
временем выдыхаться.

И хотя в творчестве Ка�
расова преобладают этни�
ческие направления, он с
удовольствием пишет и
пейзажи, и сюжеты, и на�
тюрморты. Любит осеннее
и весеннее состояния при�

роды. Работает во всех тех�
никах � пастели, акварели,
мокрой акварели. А вот лю�
бимой палитры нет � боль�
ше он график, и потому
любит черно�белые цвета.

За свою творческую
жизнь Юрий Баубекович
делал профессиональные
офорты, занимался ксилог�
рафией � гравюрой на де�
реве, оформлением книг,
монументальной живопи�
сью, работал во всех на�
правлениях и техниках. Уча�
ствовал во многих регио�
нальных, всероссийских и
международных выставках,
был отмечен дипломами и
благодарностями респуб�
ликанского и российского
Союзов художников, Рос�
сийской академии худо�
жеств � все не перечесть.

Его семья � супруга
Светлана Яхьяевна, канди�
дат педагогических наук,
три дочери � Аида, Марина
и Фатима � и шесть внучек
так или иначе пробуют себя
в творчестве, искусстве,
хотя у всех профессии и
стремления разного на�
правления. Выбор и жела�
ние своих детей Юрий Бау�
бекович не ограничивал:
ногайцы высоко ценят сво�
боду и независимость. Сво�
бодолюбивый дух ногайско�
го народа воплотился пол�
ностью в Карасове: худож�
ник вольного народа, он
пишет так, как веками жил
его народ � вольно, незави�
симо, открыто.

Шахриза БОГАТЫРЕВА.
Фото автора.

Основная идея � объеди�
нить в единую систему ра�
боты школьных, детско�
юношеских почетных кара�
улов у мемориалов «Огонь
вечной славы», Постов №1
Ставропольского края. Он и
выиграл грант, один из не�
многих. Вообще военно�
патриотическая тема была
очень популярна.

го права и устройства госу�
дарства.  «Раз мы живем в
демократическом государ�
стве, то преподавать осно�
вы политики нужно со
школьной скамьи, причем
не в форме лекций, а в фор�
ме игры», – пояснил он.

Я тоже защищала свой
проект, который вошел в
число номинантов, назы�
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Над выпуском номера работали: ответственный секретарь А. Е. Угненко, оператор верстки А. И. Ткачук, операторы набора М. Ф. Латышева, М. К. Эркенова, корректор Е. Г. Лемешева, подчитчик С. Ю. Безменова.

прораб � дорожный мастер, инженер�механик,
водители на ЗИЛ, КамАЗ, машинист автокрана,

машинист катка, машинист экскаватора.
Обращаться по тел.: 22�85�40, 22�85�50.

Требуются на работу:

ООО «Межевик», в лице кадастрового инженера Нагаева Ро�
мана Мухамедовича (КЧР, Хабезский район, а. Псаучье�Дахе, ул.
Садовая, 1, nagaev.roman@gmaiI.com, тел. 8(918)714�61�41), вы�
полняет кадастровые работы для образования з/у, выделяемого в
счет земельной доли: в отношении з/у с кадастровым номером
09:03:0000000:5541, расположенного по адресу: КЧР, Хабезский
район, СКП «Нарт», в 1,3 км западнее от а. Али�Бердуковский
(пастбище).

Заказчиком кадастровых работ является Алибердов Мурадин
Айсович (КЧР, Хабезский район, а. Али�Бердуковский, ул. У. Хабе�
кова, 3, тел. 8(909)494�74�47).

С проектом межевания з/у можно ознакомиться по адресу: КЧР,
г. Черкесск, пр. Ленина, 147, офис 225.

Возражения относительно размера и местоположения границ
з/у принимаются в течение 30 дней со дня опубликования объяв�
ления по адресу: КЧР, г. Черкесск, пр. Ленина, 147, офис 225.

Администрация Ногайского муниципального района инфор�
мирует население о наличии земельного участка для заключе�
ния договора аренды сроком на 3 года, с кадастровым номе�
ром 09:01:0030301:822, мерою 20000 кв. м, для сельскохозяй�
ственного использования, категория земель: земли сельскохо�
зяйственного назначения, расположенного по адресу: РФ, КЧР,
Ногайский район, на границе с Адыге�Хабльским районом,
севернее земельного участка с кадастровым номером
09:01:0030301:413. Дата начала приема заявок – 8.08.2017 г.
Дата окончания приема заявок – 7.09.2017 г. Дата подведения
итогов – 8.09.2017 г.

Прием заявлений о намерении участвовать в аукционе по
продаже права на заключение договора аренды земельного
участка осуществляется по адресу: КЧР, Ногайский район, п.
Эркен�Шахар, ул. Некрасова, 16, в отделе сельского хозяй�
ства, земельных отношений и охраны окружающей среды.

РЕКЛАМАСПРАВКИ

В ДЖАМАГАТСКОМ уще�
лье был обещан дождь,

в ущельях заснеженных гор
с самого утра курились, точ�
но дымы где�то тлеющих ко�
стров, свинцовые туманы,
но солнце упорно прорыва�
лось среди белоснежных
облаков, играя рыжими
бликами по густой зелёной
траве и ветвям расцветших
по весне диких груш. Целью
нашего путешествия было
мрачное место, не жалуе�
мое ни археологами и ни ту�
ристами, по сути, нерукот�
ворный погост � погибший
от чумы аул Джамагат, ле�
жавший когда�то на горной
подошве у хребта Джалпак,
между Тебердой и Учкула�
ном. Место это манило нас,
как всегда человека манит
смерть — пугая и притяги�
вая одновременно. Вообра�
жение рисовало мрачные
картины чумного распада,
питаясь прочитанными
средневековыми летопися�
ми. Однако на склоне, по�
росшем местами непролаз�
ным кустарником и вековы�
ми деревьями, мы не уви�
дели ничего, кроме желте�
ющих на склоне одуванчи�
ков, и некоторое время ка�
залось, что двести лет, про�
несшиеся над этими места�
ми, стёрли все следы былой
трагедии.

Но вскоре на мягкой по�
чве неожиданно появилась
груда камней. Хаотично раз�
бросанные вокруг несколь�
ких древесных стволов, они
могли бы показаться случай�
ным каменистым уступом, но
обращала на себя внимание
разница в дроблении. По
краям камни были гораздо
крупнее, в середине — мель�
че. Это были гранитные ва�
луны, покрытые у оснований
ржаво�рыжим лишайником.

Внимательно вглядыва�
ясь в каменные руины, мы
надеялись найти что�то, что
подсказало бы, что здесь
подлинно жили люди: глаз
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выискивал черепки кувши�
нов и горшков, остатки ут�
вари, любой след челове�
ческой руки, остругавшей
рукоять ножа или вырубив�
шей порог дома, но тщетно.
Рашид Хатуев, учёный сек�
ретарь республиканского
музея�заповедника, канди�
дат исторических наук, по�
яснил, что мы не найдём
здесь черепков керамики
просто потому, что её не
было. Жители занимались
животноводством, часто
двигаясь за скотом, а здесь
только зимовали, но они
использовали деревянную и
металлическую посуду, ко�
торая не билась, сохранить
же глиняную при кочевом
образе жизни было трудно.
Именно поэтому в приданое
женщины часто входили
медные котлы. Их использо�
вали всю жизнь.

Стало ясно, что мы не
найдём при поверхностном
осмотре ничего, проводить
же здесь раскопки не осме�
ливались даже археологи,
опасаясь, что болезнь, ско�
сившая жителей, могла со�
храниться в почве. Места
эти и вправду несут в себе
какую�то мрачную ауру, как
всегда бывает на погостах
при соприкосновении с тра�
гической смертью, когда
тебя охватывает непонятная
горечь безвременного ухо�
да в вечность тех, кто про�
был на земле слишком
мало. В итоге здесь оста�
лись только камни, а их не
разговоришь. Однако есть
кое�что прочнее камней.
Это память людская, и она,
несмотря на иллюзорность
свою, порой доносит до нас
сквозь века то, что стирает�
ся с поверхности камня.

СТАРИННЫЕ
СВИДЕТЕЛЬСТВА

ИНОСТРАНЦЕВ
Первые сведения о вы�

мершем ауле мы находим у
иностранца, путешествен�

ника и этнографа Карла фон
Гана. В июле 1892 года он
побывал в Теберде. «Тебер�
динская есть молодая коло�
ния Учкулана, где излишек
населения побудил многих
переселиться; но ещё го�
раздо раньше с Баксана на
Теберду перешли горские
татары, аулы которых, одна�
ко, вымерли. Сами карача�
евцы называют себя род�
ственниками баксанских
татар». Ган рассказывает,
что дворянин Ахлау Коркма�
зов рассказал ему элегию
Уха�бийче, или Уба�бийче,
из рода Урусбиевых, кото�
рая после смерти мужа пе�
реехала со своими сыновь�
ями, Алхазом и Мурзой,
племянником Мусосом, за�
висимыми людьми с Бакса�
на в Теберду, где посели�
лась в ауле в Тебердинском
ущелье.

Уха�бийче пользовалась
большим авторитетом. Не�
сколько лет они жили в пол�
ном довольстве, но вдруг
появилась злая «эмина», от
которой её сыновья сконча�
лись в один и тот же день. А
дальше Ган приводит следу�
ющие строки из скорбного
плача: «Встала Уха�бийче со
своего ложа, плакала и жа�
ловалась: «В то время, как я
погнала стада на пастбище,
на моем дворе выросла та�
кая густая трава, что и змее
невозможно было прополз�
ти; так скоро умерли мои
дети, так что я не знаю даже,
кого из них первого постиг�
ла смерть. Уже снег падает
на гору Муху, а хлеб всё ещё
лежит не смолотый на арбе.

Быки стоят запряжены, но
нет никого, кто бы их вып�
ряг. Один Мусос остался у
меня, самый скверный из
всего рода Урусбиевых. Я
построила мост через реч�
ку Кича�кол, такой большой
и крепкий, чтобы он удер�
жался навсегда; плохие бал�
ки унесла вода, но лучшие
балки остались. А у меня
смерть похитила сперва
лучших моих сыновей и ос�
тавила мне самого дурного.
Я не должна плакать и горе�

вать, потому что Коран мне
запрещает это, но как мне
не проливать слез, когда я
лишилась своих детей?
Люди, пришедшие со мною
с Баксана, бежали из аула и
живут в горных трущобах;
отцы и матери там вымер�
ли, одни дети остались, и
нет никого, кто бы позабо�
тился о них. Должно быть,
мы страшные грешники, что
Всевышний так жестоко нас
наказал. Прежде никто не
смел без моего позволения

оставить аул, теперь же все
они ушли от меня без спро�
са; сто дворов вышло со
мною из Урусбиевского
аула, а теперь только не�
много их осталось. Лучше
было бы умереть и мне!»

ОЖИВШИЕ КАМНИ
ДЖАМАГАТА

Это горестное стенание
вдовы, потерявшей сыновей,
способно растрогать и кам�
ни. В нашем же случае оно
камни и оживило. Теперь ка�
залось, что груды валунов на
горном уступе вдруг воздвиг�
лись горскими саклями, с
каменными фундаментами, с
уложенными на них брёвна�
ми, с кувшинами на штырях
оград, увитых диким хмелем,
со смехом детей, играющих
на улицах в свои незатейли�
вые игры.

Из плача Урусбиевой мы
понимаем, что все это рух�
нуло в одночасье. Чума сви�
репствовала на Кавказе с
1798 до 1819�го. Что каса�
ется датировки времени ги�
бели аула Джамагат, то в
этом вопросе можно опе�
реться на следующий факт:
1807 годом датируется до�
кумент, гласящий, что имен�
но от эпидемии на Теберде
умер известный проповед�
ник шариата мулла Исхак�
эфенди Абуков. Возможно,
именно тот год и был роко�
вым и для Джамагата.

ГДЕ ИСТОРИЯ
СТАЛКИВАЕТСЯ
С ЛИТЕРАТУРОЙ

Итак, вымерший аул пе�
рестал существовать в 1807

году. Однако есть любопыт�
ное предположение, что в
этом ауле могли разворачи�
ваться и другие драмати�
ческие события, отражён�
ные в литературе. Алек�
сандр Дьячков�Тарасов, из�
вестный в конце XIX — на�
чале XX века археолог, эт�
нограф и историк�кавказо�
вед, описывая свою поезд�
ку в Карачай в 1898 году,
впервые указал на возмож�
ную идентичность аула
Джемат, воспетого М. Лер�
монтовым в поэме «Хаджи
Абрек», с местностью Джа�
магат в Верхней Теберде.
Он писал:«Лет 40�50 назад,
говорит местное предание,
аул посетил мор и унес
большую часть жителей.
Действительно, за Джема�
гатом мы увидели обшир�
ное кладбище, огорожен�
ное из чувства благочестия
карачаевцами; версты на
полторы мы видели кучи
камней, остатки бывших
саклей. Слава о джемагатс�
ких удальцах далеко рас�
пространилась». И далее
историк замечает, что ба�
талпашинский старожил Ку�
зовлев (скорее всего, пол�
ковник Федор Андреевич
Кузовлев, в 1876�84 гг. –
начальник Баталпашинско�
го уезда) рассказывал ему:
«Урусбиевы посещали рус�
ский лагерь, и Лермонтов,
живший «на линии» и в Пя�
тигорске, мог услышать от
них кровавый сюжет для
своей поэмы «Хаджи Аб�
рек».

Был ли в качестве сюже�
та взят эпизод из жизни
села Джамагат? Лермонто�
веды приходят к противоре�
чивым выводам. Большин�
ство ищут искомый аул в
Дагестане, но некоторые
склоняются к мнению, что
Лермонтов в основу поэмы
положил факты, связанные
с историей селения Джама�
гат.

 Мог ли Лермонтов знать

детали трагедии? Для ро�
дившегося в 1814 году по�
эта события 1807�го были
уже историей. Кавказ он
впервые посетил в десяти�
летнем возрасте, летом
1825 года, когда бабушка
повезла его в Горячеводск.
Там находилось имение
сестры Арсеневой – Екате�
рины Хастатовой. Её рас�
сказы захватили фантазию
мальчика. По наблюдениям
биографов, многие кавказ�
ские произведения поэта
навеяны не столько его
личными впечатлениями,
сколько рассказами Хаста�
товой. От неё он мог услы�
шать и о событиях, воспе�
тых позже в поэме. Чума
стихла только за несколько
лет до этого, название вы�
мершего аула и связанные
с ним истории наверняка
ещё помнили. А вот сам
Лермонтов вряд ли был
здесь: поэт был бесшаба�
шен, но не безумен, и в
чумное место никогда бы не
поехал.

ДЕЛА ДАВНО
МИНУВШИХ ДНЕЙ

Уцелевшие Урусбиевы и
их люди вернулись после
гибели аула обратно на
Баксан. А мёртвые тихо по�
коятся на местном кладби�
ще. Где? Скорее всего, не�
вдалеке на правобережье
притока Теберды речки
Джамагат. На заднем плане
фотографии 1962 года
группа учёных из Москвы,
Ставрополя и Карачаевска
стоит у стен мавзолея. Со�
гласно преданию, именно
здесь был похоронен Эль�
Мурза Урусбиев, тот са�
мый, о котором плакала
Уха�бийче. Так ли это, те�
перь трудно сказать, время
стёрло надписи на могиль�
ных камнях, оставив имена
погибших только в людской
памяти…

Ольга МИХАЙЛОВА.
Фото автора.

Телефон отдела рекламы

26�36�34
РАЗНОЕ

 Администрация Хабезс�
кого муниципального района
проводит предварительное со�
гласование для предоставле�
ния в аренду земельного учас�
тка мерою 2128 кв. м, располо�
женного по адресу: РФ, КЧР,
Хабезский район, северо�вос�

точная часть а. Али�Бердуков�
ский, категория земель: земли
населенных пунктов, для веде�
ния личного подсобного хозяй�
ства.

Граждане, заинтересован�
ные в предоставлении земель�
ного участка, могут ознако�
миться со схемой расположе�
ния земельного участка по ад�
ресу: КЧР, Хабезский р�н, а.
Хабез, ул. Советская, 27.

«На днях у моей подруги
неожиданно умер муж —
после работы на даче он по�
жаловался на сдавливание
в груди. Прилег отдохнуть,
уснул и не проснулся — ос�
тановилось сердце. Патоло�
гоанатом сказал, от остро�
го коронарного синдрома.
Мне 55 лет, но такого диаг�
ноза я до сих пор не слыша�
ла, хотя поняла, что он очень
страшен. Это что, новый вид
сердечного заболевания?»
Такую эсэмэску прислала в
адрес этой рубрики наша
читательница Эльвира Ако�
ва. Перед тем как переад�
ресовать вопрос известно�
му кардиологу Фатиме Сал�
пагаровой, я задала его го�
рожанам, отдыхающим по
вечерам на скамейках ули�
цы Первомайской. Эльвира
Якубовна оказалась не оди�
нокой в своем неведении.
Все мои собеседники, как
сговорившись, переспроси�
ли: а что это такое? Как во�
дится, многие поделились и
своими сердечными про�
блемами. Их я также пере�
адресовала Салпагаровой.

Доктор прежде всего ус�
покоила: «Если острый коро�
нарный синдром вовремя
диагностировать, он хорошо
поддается лечению, в зави�
симости от имеющихся сим�
птомов, объективной карти�
ны и общего состояния здо�
ровья». И разъяснила:

� Острый коронарный

Здоровье

ОКС — новая страшилка

синдром � термин медицин�
ский, в просторечии это
предынфарктное состояние
или сердечный приступ. Так
обозначается любое состо�
яние, обусловленное вне�
запным уменьшением кро�
воснабжения сердца. Более
точно � недостаточное кро�
воснабжение миокарда по
коронарным артериям, что
приводит к развитию по�
вреждения миокарда. Сдав�
ливающее ощущение в гру�
ди у мужа читательницы
вашей газеты и было одним
из первоначальных его про�
явлений.

Острый коронарный
синдром (ОКС) объединяет
несколько заболеваний
сердца, в том числе ин�
фаркт миокарда и неста�
бильную стенокардию. Это
обусловлено тем, что осно�
вой их развития являются
одни и те же причины – вне�
запное уменьшение или
прекращение кровоснабже�
ния в определенной части
миокарда.

� А в чем причина? По�
жалуйста, упрощенный лик�
без...

 � Их несколько. Напри�
мер, в атеросклеротических
бляшках в слизистой обо�
лочке сосудов, которые об�
разуются в течение многих
лет в одном или многих
местах артерий. Известны и
другие виновники ОКС �
воспаление коронарных ар�
терий, ножевые ранения
сердца, образование тром�
бов в любом месте организ�
ма, осложнения после опе�

раций на сердце, некоторые
редкие сердечные болезни.
К факторам риска относят�
ся также возраст старше 50
лет, повышенное артери�
альное давление, избыточ�
ная масса тела, повышен�
ный уровень холестерина,
низкая физическая актив�
ность, нездоровое питание,
сахарный диабет, генети�
ческая предрасположен�
ность. Может спровоциро�
вать спазм коронарных ар�
терий и употребление кока�
ина.

 � Врага, как известно,
нужно знать в лицо...

 � И это правильно. ОКС
чаще всего проявляется
сильной болью в грудной
клетке, которая ощущается
как грудная жаба. Боль так�
же может отдавать в ниж�
нюю челюсть, левое плечо,
левую руку, спину или жи�
вот. Могут возникнуть вне�
запная сильная потливость,
головокружение, беспокой�
ство, общая слабость, тош�
нота, рвота и одышка.

 Симптомы ОКС разли�
чаются в зависимости от
возраста, пола и наличия
сопутствующих заболева�
ний, скажем, сахарного ди�
абета.

 � С сигналами беды ра�
зобрались. Что делать даль�
ше?

� Незамедлительно выз�
вать скорую помощь. Если
опоздать с лечением, может
развиться инфаркт миокар�
да. Близкие должны взять
себя в руки, не теряться и
до приезда врачей или

фельдшера оказать род�
ственнику первую помощь.
Она простая — создать спо�
койную обстановку, открыть
окно для доступа свежего
воздуха, приготовить поро�
шок из таблетки аспирина,
чтобы заболевшему челове�
ку было легче его принять.

� Что даст ему лечение в
стационаре?

� Жизнь. Для пациента с
клинической картиной ОКС
оптимальные сроки так на�
зываемого «терапевтичес�
кого окна» � 1 час от начала
болевого синдрома. В боль�
нице ему проведется элек�
трокардиография, по ре�
зультатам которой опре�
делятся тип ОКС и тактика
лечения. Выполнятся ис�
следования крови на марке�
ры некроза миокарда.

Выбор метода лечения
ОКС в стационаре зависит
от его типа, но главное �
доктора стараются очень
быстро восстановить кро�
воснабжение пострадавшей
области сердца с помощью
эффективных лекарствен�
ных средств или чрескожно�
го коронарного вмешатель�
ства. Используются и дру�
гие варианты.

 � Спасибо. Выздоровел
человек, выписался из
больницы и можно присту�
пать к привычному образу
жизни?

 � Нет. Придется строго
соблюдать рекомендации
по приему лекарственных
средств. Отказ от курения,
нормализация массы тела,
занятия физической культу�
рой с дозированными на�
грузками, сбалансирован�
ное питание и диспансер�
ное наблюдение у кардио�
лога поликлиники по месту
жительства — обязательны!

Подготовила
Бэлла БАГДАСАРОВА.

или устоявшийся
медицинский термин?

РАНЬШЕ, в Древней Гре�
ции, кредитор устанав�

ливал специальную таблич�
ку на земле должника, ко�
торая называлась ипотека.
Ипотека означала, если
должник не выплатит долг,
земля перейдет в собствен�
ность кредитора.

В 1827 году правитель
Алжира ударил французско�
го посла мухобойкой по
лицу во время жаркой дис�
куссии по поводу неупла�
ченных долгов. Это послу�
жило поводом для француз�
ского вторжения в Алжир
через 3 года и последую�
щей более чем столетней
оккупации.

Удивительный обычай
существует у индейского
племени под названием
кваткутл. Вместо расписки
должник оставляет под за�
лог свое имя, и пока долг не
будет погашен, соплемен�
ники обращаются к нему
жестами и нечленораздель�
ными звуками.

Как любил говорить Уин�
стон Черчилль, известный
политический деятель: «Ре�
путацию государства опре�
деляет сумма, которую мо�
жет взять в долг это госу�
дарство».

В средневековой Европе
Римские Папы строго зап�
рещали давать деньги в
долг под проценты: нажи�
ваться на финансовых зат�
руднениях единоверцев
считалось страшным гре�
хом. Поэтому в 1179 году
Папа Александр III объявил
менял и ростовщиков зако�
ренелыми грешниками и
запретил допускать их к
причастию. Кроме того, тог�
дашних «банкиров» не раз�
решалось хоронить на освя�
щенной земле, поэтому их,
как и самоубийц, закапыва�
ли за оградой кладбищ.

Очень интересный закон
существовал в Англии XVI
века: если вы вовремя не
уплатили долги, избежать

Это интересно

Про долги
и должников

тюрьмы можно было, лишь
не выходя из дома. Аресто�
вывать должников в соб�
ственном доме категори�
чески запрещалось.

В средневековой фран�
цузской комедии богатый
суконщик подаёт в суд на
пастуха, стянувшего у него
овец. Во время заседания
суконщик забывает о пасту�
хе и осыпает упрёками его
адвоката, который не упла�
тил ему за шесть локтей
сукна. Судья прерывает
речь словами: «Вернёмся к
нашим баранам», ставшими
крылатыми.

Крестьяне из древне�
славянских деревень вмес�
то расписок предпочитали
использовать палочки. На�
пример, один крестьянин
взял у другого 4 мешка зер�
на в долг. Он должен обстру�
гать палочку небольших
размеров и сделать на ней
четыре зазубрины. Затем
эта своеобразная расписка
раскалывалась на две час�
ти, одна из которых отдава�
лась заемщику, а другая —
взявшему в долг.

В древние времена на
Руси существовал один лю�
бопытный обычай: должни�
ка, который был не в состо�
янии вернуть долг, беспо�
щадно секли на многолюд�
ной площади, стараясь при�
чинить как можно большую
боль, чтобы друзья и род�
ственники, услышав истош�
ные крики неплательщика,
прониклись состраданием и
вернули все долги.

Самый жесткий способ
обращения с должниками
использовал Данте в своей
«Божественной комедии».
Он выделил для них отдель�
ный круг ада.

Во многих странах дол�
ги наследуются — крупные
имущественные обяза�
тельства могут переходить
от отца к сыну и внуку. К
примеру, в Америке до
12% имущественных дол�
гов выплачиваются в сред�
нем дольше человеческой
жизни.

Улыбнитесь!Улыбнитесь!Улыбнитесь!Улыбнитесь!Улыбнитесь!
— Пап, чем отличается

ум от хитрости?
— Ум позволяет решать

сложные проблемы, а хит�
рость позволяет их обхо�
дить.

— А что лучше?
— Мудрость. Она позво�

ляет не вмешиваться не в
свое дело.

*  *  *
Вчера мои соседи

сверху залили моих соседей
снизу... Мне кажется или
меня игнорируют?..

*  *  *
Жена, уходя в магазин,

предупредила мужа: «Бу�
дешь варить пельмени, обя�
зательно бросай их в кас�

МИНИСТЕРСТВО СЕЛЬСКОГО ХОЗЯЙСТВА
КАРАЧАЕВО�ЧЕРКЕССКОЙ РЕСПУБЛИКИ

ОБЪЯВЛЯЕТ
О ПРОВЕДЕНИИ КОНКУРСНОГО ОТБОРА

ПОЛУЧАТЕЛЕЙ ГРАНТА
на поддержку сельскохозяйственных

потребительских кооперативов для развития
материально�технической базы в 2017 году.

Для участия в конкурсе претенденты в течение 7 ка�
лендарных дней с момента опубликования (с 08.08.2017
г. по 14.08.2017 г. до 18:00) должны представить необ�
ходимые документы, перечень которых размещен на
сайте Министерства сельского хозяйства Карачаево�
Черкесской Республики: www.mcxkchr, в разделе доку�
менты � кооперативы.

трюлю по одному, чтобы не
слиплись!» Когда супруга
вернулась, злой и угрюмый
муж варил седьмой пель�
мень...

*  *  *
Опытный хирург – моло�

дому: – Не давите так на
скальпель, вы же стол по�
царапаете!


